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Ольга КАРАЧ

Белорусское общество
жестоко. Оно жестоко, как
бывают жестоки только
дети. Выйдя из «совка»,
белорусы так и не смогли
повзрослеть. Дети же не
верят, что смерть – это на"
всегда. Им всегда кажется,
что все понарошку…

Помню свою первую поез�
дку в колхоз от университета.
Мы – молодые и веселые фи�
лологини, многие в первый
раз оторвались от материнс�
кой юбки. Первое, что мы уви�
дели � это маленькую сельс�
кую девочку в валенках, кото�
рая с остервенением, схватив
за задние лапки, изо всей
силы била полосатого котенка
об угол дома.

Увиденное было серьез�
ным испытанием для моло�
дых педагогов. Отобрав котен�
ка и проведя воспитательную
беседу, мы ушли гордые со�
бой и своими педагогически�
ми талантами.

Мы только потом поняли,
насколько наше поведение
было наивным и бессмыслен�
ным. Дочь потомственных ал�
коголиков, она оживлялась
только, когда говорила о все�
возможных и весьма изощ�
ренных способах убийства раз�
личных живых существ,
включая нас. Мы содрогались
от ужаса, представляя, кем
вырастет этот ребенок, а спа�
сенный котенок по кличке Ра�
хит предусмотрительно пря�
тался у нас в комнате и не вы�
ходил ни под каким предло�
гом. Потом он уехал со мной в
Витебск, где прожил долго и
счастливо.

Девочка же осталась в де�
ревне – ее я, конечно, забрать
не могла. Но жалела и думала
именно о ней – жестокой жер�
тве белорусской системы.

Спасти одного котенка лег�
ко, но кто спасет таких вот бе�
лорусских девочек, подраста�
ющих в наших белорусских
деревнях?

Когда в интернете поднял�
ся крик, что Некляев убил
кошку, мне поначалу это по�
казалось чьей�то очень неудач�
ной шуткой. А потом я поня�
ла, что надо вступиться. Но не
за невинно убиенного котенка.

Начнем с того, что я не
верю, что Некляев не пережи�
вает. В нашем обществе не при�
нято, чтобы мужчина показы�
вал, что он жалеет убитого им
котенка, причем убитого пол�
столетия назад. Нашим обще�
ством такие признания вслух
воспринимаются как признак

слабости и слюнтяйства. Но
если бы он не переживал и не
мучался, то он бы давным�дав�
но про это забыл и даже не
вспомнил, если бы спросили.
Запоминается только то, что
оставило след в памяти, что
было важным – будь то горе
или радость.

Владимир Некляев – поли�
тик. В Беларуси политика до�
вольно часто напоминает ми�
фологический Олимп. Сбори�
ще богов и идеальных людей,
которые всегда правы, все зна�
ют и которые пришли на эту
грешную землю спасти всех
остальных от какого�то зла.

Белорусской политике
катастрофически не хватает
человеческих лиц – обычных
людей�политиков, с их ошиб�
ками и заблуждениями, с их
раздумьями и нелегким вы�
бором.

КККККонец операции «Преемник»онец операции «Преемник»онец операции «Преемник»онец операции «Преемник»онец операции «Преемник»
Ян БУЯН

Александр Лукашенко
будет баллотироваться
на четвертый срок. Сенса"
цией эта новость, прямо
скажем, не стала. И все же
были люди, которые ис"
кренне верили в то, что
после нынешних выборов
глава Беларуси отойдет
от дел и передаст бразды
правления кому"то из при"
ближенных. Эта иллюзия
имела вполне реальные
последствия…

В 2007 году в Беларусь
прибыл новый посол одного из
западноевропейских госу�
дарств. У этого дипломата
«души прекрасные порывы»
сочетались с фантастической

наивностью. Посол решил ни
много ни мало перевоспитать
Александра Лукашенко, при�
чем воздействуя на того, в ос�
новном, разговорами.

Нынешний глава Белару�
си на своем веку повидал не�
мало честолюбцев и быстро
смекнул, как можно исполь�
зовать очередного. Между Лу�
кашенко и послом установи�
лись довольно теплые (внеш�
не) отношения. Слух диплома�
та время от времени ласкали
ни к чему не обязывающие
рассуждения первого лица о
том, что «наша цель – демок�
ратия» (в старом советском ло�
зунге пришлось заменить все�
го одно слово), но не «дикая», а
«правильная», внедряемая по�
степенно.

В ходе одной из бесед по�
слу был дан намек, что первый
президент Беларуси подустал

и подумывает о том, чтобы по
истечении третьего срока уда�
литься на покой, оставив у
руля преемника. Воодушев�
ленный дипломат заглотнул
наживку вместе с поплавком
и грузилом и вскоре отбил де�
пешу «в Центр»...

Нужно очень плохо разби�
раться в людях, чтобы допус�
тить вероятность добровольно�
го ухода Александра Лука�
шенко со своего поста. Но все
же не стоит смеяться над наи�
вностью посла. Для него наша
страна была лишь очередным
местом работы, и, по гамбург�
скому счету, он не обязан раз�
бираться во всех нюансах за�
гадочной белорусской души.
Лукашенко – это проблема,
которую должны решать не
«миссионеры» с Запада или
«дзюдоисты» с Востока, а те,
кто здесь живет.

…Чтобы версия о плавном
дрейфе белорусского руковод�
ства в сторону демократии
выглядела сколь�нибудь убе�
дительно, официальный
Минск должен был совершить
хотя бы разовые шаги в этом
направлении. Причем такие,
которые не затрагивали бы ос�
нов существующей системы.
Тут�то и пригодился бывший
кандидат в президенты Алек�
сандр Козулин, упрятанный
за решетку вскоре после выбо�
ров 2006 года. Его амнистия и
стала тем самым «жестом доб�
рой воли», который призван
был убедить Евросоюз в том,
что Лукашенко не безнаде�
жен.

Вы спросите: а на кой ляд
все это было нужно руководи�
телю Беларуси? Ведь на тот
момент он уже 10 лет с гаком
пребывал в контрах с Западом
и в ус не дул…
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собрать 100 тысяч подписейсобрать 100 тысяч подписейсобрать 100 тысяч подписейсобрать 100 тысяч подписейсобрать 100 тысяч подписей
Геннадий КОСАРЕВ

Центральная комис"
сия по выборам и проведе"
нию республиканских ре"
ферендумов Беларуси заре"
гистрировала 17 инициа"
тивных групп по сбору
подписей за выдвижение
кандидатов на пост пре"
зидента страны на пред"
стоящих 19 декабря выбо"
рах главы государства.
Следующий важный этап
– сбор ста тысяч подписей
избирателей, чтобы пре"
тендент получил статус
кандидата в президенты.
Удастся ли это всем ини"
циативным группам?

По словам эксперта в обла�
сти избирательного законода�
тельства Сергея Альфера, опыт
работы в Беларуси показыва�
ет, что при комплектации
инициативной группы в сред�
нем активно работает около
половины ее состава.

— В среднем член иници�
ативной группы собирает око�
ло ста подписей. То есть, те
претенденты, которые на окон�
чательную регистрацию пред�
ставили реальную инициа�
тивную группу в количестве
больше двух тысяч человек,
имеют шанс собрать сто тысяч
достоверных подписей, —
считает эксперт. – Претен�
дент, инициативная группа
которого составляет 1300 или
1500 человек, с моей точки
зрения, собрать необходимое

для регистрации кандидатом
в президенты количество под�
писей избирателей фактичес�
ки не имеет возможности».

Политолог Валерий Кар�
балевич отмечает, что, судя по
опыту предыдущих президен�
тских кампаний, минималь�
ное необходимое количество
членов инициативных групп
должно составлять полторы
тысячи человек.

— Те, у кого членов иници�
ативных групп меньше, будут
иметь серьезные проблемы, �
полагает эксперт «Завтра твоей
страны». – Немаловажным яв�
ляется и вопрос качества ини�
циативных групп, а сегодня
пока сложно говорить: это «мер�
твые души», которых просто
вписали в списки групп, или
же «реальные штыки».

Наибольшее количество
членов инициативной группы
на сегодняшний день имеет
председатель Либерально�де�
мократической партии Сер�
гей Гайдукевич – более 10 ты�
сяч человек. Однако, как сооб�
щает БелТА, в списках членов
инициативной группы Гайду�
кевича Центризбирком обна�
ружил 29 лиц, не обладающих
избирательным правом, а так�
же лиц, не имеющих белорус�
ского гражданства. Между
тем, по словам секретаря ЦИК
Николая Лозовика, хотя нали�
чие «мертвых душ» и явля�
лось основанием для нерегис�
трации инициативной груп�
пы, ее зарегистрировали вви�
ду большого политического
опыта председателя ЛДП.

На инициативную группу
лидера либерал�демократов

обращает внимание и Валерий
Карбалевич.

— Здесь имеет место ку�
рьезный момент: инициатив�
ная группа Гайдукевича боль�
ше инициативной группы Лу�
кашенко (8403 человека –
прим. Г. К.), — говорит ана�
литик. – Это довольно большой
риск для лидера ЛДП – пред�
ставить такую многочислен�
ную группу.

По словам Валерия Карба�
левича, в случае, если необхо�
димое количество подписей
наберет только один предста�
витель оппозиционного лаге�
ря, может возникнуть вопрос
консолидации вокруг него де�
мократических сил.

— Если сто тысяч соберут
несколько оппонентов дей�
ствующей власти, будет слож�
но. После того, как собраны
подписи, отказаться от учас�
тия в выборах в пользу едино�
го будет весьма проблематич�
но, — считает политолог.

Справка «Завтра твоей
страны»

Состав инициативных
групп:

председатель Либерально�
демократической партии Сер�
гей Гайдукевич � 10 483 чело�
века;

президент Республики
Беларусь Александр Лука�
шенко – 8403;

лидер гражданской кампа�
нии «Говори правду!» Влади�
мир Некляев – 2575;

лидер кампании «Евро�
пейская Беларусь» Андрей
Санников – 1831;

председатель оргкомитета
по созданию союза «За модер�

низацию» Алесь Михалевич
– 1778;

сопредседатель оргкоми�
тета по созданию Партии «Бе�
лорусская христианская де�
мократия» Виталий Рима�
шевский – 1704;

лидер оргкомитета по со�
зданию Белорусской социал�
демократической партии (На�
родная Грамада) Николай
Статкевич – 1517;

заместитель председателя
Объединенной гражданской
партии Ярослав Романчук –
1423;

директор ОДО «Тривиум»
Дмитрий Усс – 1325;

зампредседателя Партии
БНФ Григорий Костусёв �
1307

председатель совета Ассо�
циации малого и среднего
предпринимательства Виктор
Терещенко – 1301;

первый зампредседателя
Белорусской партии «Зеле�
ные» Юрий Глушаков – 244;

индивидуальный пред�
приниматель из Витебска
Владимир Провальский – 202;

безработный Сергей Ива�
нов – 129;

инженер�строитель Петр
Борисов – 114;

начальник сектора внеш�
неэкономической деятельнос�
ти ОАО «Витебский плодо�
овощной комбинат» Сергей
Рыжов � 112

заведующий лаборатори�
ей оборудования ядерных
энергетических установок
Объединенного института
энергетических и ядерных
исследований «Сосны» Иван
Куликов – 108.

«Средства массовой промывки мозгов не меняются»«Средства массовой промывки мозгов не меняются»«Средства массовой промывки мозгов не меняются»«Средства массовой промывки мозгов не меняются»«Средства массовой промывки мозгов не меняются»
Елена ЯКЖИК

Со старта предвыбор"
ной гонки первый пропа"
гандистский выстрел ду"
эта спецслужб и БТ был
совершен в адрес Влади"
мира Некляева и его кам"
пании «Говори правду!».
В понедельник после «Па"
норамы» в программе
«Специальный репор"
таж» был показан сю"
жет, пытающийся дока"
зать, что вся эта кампа"
ния построена на лжи.

Не успел Центризбир�
ком зарегистрировать ини�
циативную группу Влади�
мира Некляева по сбору под�
писей за выдвижение канди�
датов на пост президента
страны на предстоящих 19
декабря выборах главы госу�
дарства, как Первый канал
«выстрелил» специальным
репортажем, посвященным
созданию и деятельности об�
щенациональной кампании
«Говори правду!».

Герои сюжета – главный
редактор журнала «Беларус�
кая думка» Вадим Гигин и
блюстители правопорядка –

говорили о лжи, на которой
якобы построена кампания,
причинах обысков и найден�
ных во время их проведения
сокровищах. Тексты сменя�
лись картинками с изобра�
жением арестованных тира�
жей газет, буклетов, откры�
ток. Самого Некляева авто�
ры назвали «бывшим по�
этом».

– Этот репортаж демон�
стрирует другую сторону
стабильности, о которой ре�
гулярно говорит Александр
Лукашенко, – сказала «Сал�
ідарнасці» пресс�секретарь
кампании «Говори правду!»

Юлия Рымашевская. – Это
та стабильность средств мас�
совой пропаганды и зомби�
рования, которые не меня�
ются от выборов к выборам.
Это тот же голос за кадром,
это отсутствие доказа�
тельств, это выход подобных
репортажей на фоне других
новостей – о повышении зар�
плат, улучшении жилищ�
ных условий при рождении
в белорусской семье очеред�
ного ребенка. Я бы даже не
называла это пропагандой.
Правильнее было бы – сред�
ством попытки массовой
промывки мозгов.
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«К«К«К«К«Кому сому сому сому сому суждено быть застреленным, тот не утонет»уждено быть застреленным, тот не утонет»уждено быть застреленным, тот не утонет»уждено быть застреленным, тот не утонет»уждено быть застреленным, тот не утонет»
Павел ДМИТРИЕВ

Все уже знают: когда
Александр Лукашенко в
чем"то клянется — надо
понимать все с точностью
наоборот. Так было с ново"
годней девальвацией в 2009
году, начавшейся сразу пос"
ле клятвенных заверений
президента. И вот вновь
Александр Лукашенко
бьет себя в грудь. И снова
становится страшно.

Чего только ни рассказал
Александр Лукашенко журна�
листам в субботу во время про�
ходящего 25 сентября в Лиде
республиканского фестиваля�
ярмарки “Дожинки�2010”. Вы�
яснилось, что он единственный
заинтересован в честных выбо�
рах, порадовался, что Кремль
«ведет себя так безмозгло», а
главное опять «успокоил» на�
род, что девальвации не будет.

— Мы не собираемся на�
циональную валюту в угоду
кому�то девальвировать, —
клятвенно пообещал прези�
дент, сообщает interfax.by. —
Надо будет, то мы заранее ска�
жем, если будем девальвиро�
вать или укреплять рубль.
Нас много�много раз пугали
и девальвацией, и обвалом, но
я всегда говорил: успокойтесь,
белорусы. Если завтра будет
трудно, я вам сам скажу, что�
бы люди подготовились.

Правда, если вспомнить
слова президента после злопо�
лучной девальвации 2009
года, то тогда, оправдываясь,
президент заявил, что о подоб�
ных вещах никто заранее не
предупреждает.

— Слушайте, какой абсурд.
Представьте, я объявил бы это
до нового года. Народ бы вмес�
то новогодних праздников ло�
мился бы в какие�то двери.
Нигде об этом никто не объяв�
ляет, — говорил тогда Алек�
сандр Лукашенко.

Как раз поэтому накануне
президент и клялся народу, что
девальвации не допустит. И вот
все возвращается на круги
своя. Александр Лукашенко
вновь бьет себя в грудь, пресе�
кая любые разговоры об этом.

— Все это болтовня из
одного и того же кабинета,
чтобы дестабилизировать
обстановку в стране, — зая�
вил он, правда, не уточнил,
из какого именно кабинета.

И попросил отбросить па�
нические настроения и не го�
товиться к девальвации рубля:

— Готовьтесь к тому, что�
бы спокойно жить и кормить
свои семьи. Блеф полный.Про�
сто нагнетается обстановка,
чтобы породить панику у насе�
ления. Я ранее предупреждал
людей: не бегите, нормально
будет. Тот, кто побежал, верну�
лись назад. Что, обвалились?
Не обвалились. Сегодня мы не
собираемся обваливаться, если
этого не захотят люди, если не

будут паниковать. У нас доста�
точно золотовалютных резер�
вов, чтобы одномоментно рас�
считаться с людьми, если они
захотят забрать свои вклады.

И предупредил: «Не надо
слушать этих шарлатанов».

Кто эти шарлатаны прези�
дент тоже не уточнил. Зато не пре�
минул пройтись по оппозиции.

— Они полагают, что могут
меня наклонить и страну раз�
валить. Я в очередной раз гово�
рю: я ненаклоняемый. Я умею
слушать, учитывать чужое
мнение, идти на компромисс,
но наклонять меня бесполезно,
— вновь припомнил свою «лю�
бимую» позу президент.

Сегодня, по его словам,
“нет никакой критической си�
туации”.

— Но нашим оппонентам,
как я называю — нашим вра�
гам народа, выгодно дестаби�
лизировать обстановку, будь то
на финансовом рынке, будь то
в сфере цен, в политической
сфере, в сфере безопасности.
Даже не для того, чтобы выиг�
рать выборы, а чтобы показать,
что Лукашенко не способен.

Кстати, о выборах. Выясни�
лось, что только президент
один и заинтересован, чтобы
они оказались честными.

— Самый заинтересован�
ный человек, чтобы выборы
прошли честно, — это я, — за�
явил Лукашенко. — Мое дело
– обеспечить абсолютно про�
зрачные и честные выборы. И
дело не в том – признают выбо�

ры или нет, — отметил прези�
дент, подчеркнув, что для него
главное — чтобы выборы при�
знал белорусский народ.

А вот оппозиция, по словам
президента, как раз и не хочет
побеждать на выборах.

Думаете, они хотят выиг�
рать выборы? Нет, это для них
бизнес. На здоровье. Это тоже
инвестиции, — пояснил глава
государства. — Те, кто вчера
играл на западной скрипке,
сегодня играют на балалайке в
Москве. Они едут туда не толь�
ко на смотрины, но и для того,
чтобы получить хорошие день�
ги. Мы знаем, кто им платит.

А вот что касается вмеша�
тельства со стороны, то дудки.

— Никакого вмешательства
извне мы не допустим, но его и
не будет. Нас будут пугать, что�
то кричать – зарежем, убьем.
Но я уже 16 лет, как видите,
живу. Кому суждено быть заст�
реленным, тот не утонет.

По его словам, Россия и
Запад и сами не особо спешат
договариваться.

— Они, что, дураки? Не
понимают, какая у нас ситуа�
ция? Даже если они попыта�
ются нас уколоть два�три раза,
но никакого больше вмеша�
тельства не будет. Мы к этому
готовы. Никакого влияния
Кремль на выборы не окажет.
А если и окажет, то только по�
ложительно. Ведь вся эта грязь
сыграла на пользу не им, а нам.
Дай Бог, чтобы они безмозгло
так вели себя и дальше.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко решил проо решил проо решил проо решил проо решил проламывать стенку гламывать стенку гламывать стенку гламывать стенку гламывать стенку гоооооловой»ловой»ловой»ловой»ловой»
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Прогноз политолога
Александра Федуты о том,
что Александр Лукашенко
откажется от участия в
президентской гонке"2011,
не сбылся — глава государ"
ства вновь рвется в бой.

«В будущих президентских
выборах Лукашенко участвовать
не будет», — безапелляционно
заявлял Александр Федута в эфи�
ре Радыё Свабода в 2008 году.

И хоть даже тогда этот про�
гноз выглядел достаточно стран�
но, политолог не сомневался.

— Мозгами шевелите!
Всем все уже давно очевидно,
только белорусские демократы
ушами хлопают: мол, страшнее
кошки зверя нет! Есть и пост�
рашнее звери! — заявлял он в

своем блоге. — Информации в
воздухе хватает. Улавливайте
сами и делайте выводы. Только
постарайтесь быть объективным
— а то внутренняя злость ме�
шает сосредоточиться. Анали�
зировать нужно. Отойти от ду�
рацких формулировок вроде
“он Колю в президенты гото�
вит”, “да как же он без власти
жить будет?”, “да мы его поса�
дим” и прочей фигни. И все ста�
нет совершенно очевидно.

Но, увы, очевидно не стало.
И Александр Лукашенко вновь
пожелал участвовать в выборах.

«Салідарнасць» попыта�
лась выяснить у Александра
Федуты, на чем все же были
основаны его суждения и что в
итоге не срослось.

— Я делал прогноз на осно�
вании ситуации, которая была
на тот момент, — пояснил он.
— Тогда Лукашенко выгоднее

было уйти на подъеме, чем ожи�
дать спада. А спад был прогно�
зируемый. Причем не только
независимыми аналитиками,
но и правительственными. Было
очевидно, что Беларусь вступа�
ет в полосу затяжного кризиса.
И я до сих пор уверен в том, что
это был наилучший вариант
для Александра Лукашенко.
То, что происходит сейчас, это
результат того, что он не внял
голосу разума и решил рвать
рубаху на груди и проламывать
стенку головой. Это его право,
которое он выколотил себе на
последнем референдуме. Но по�
смотрим, чем все это закончит�
ся. Потому что сейчас за этим
очень интересно наблюдать.

То, что его прогноз оказал�
ся неверным Александра Фе�
дуту не смущает.

— Любой аналитик под�
твердит, что прогноз делается

в конкретных условия. Когда
условия меняются – тем бо�
лее, когда решение принима�
ет один человек – в этом вино�
ват не тот, кто делает прогноз.

Однако сделать очередное
предсказание на эти выборы
политолог не решается.

— Впервые за многие годы
я вообще не отваживаюсь делать
никаких прогнозов, — отмечает
Федута. — Слишком много фак�
торов, которые действуют не
только внутри страны. Впервые
за многие году очень серьезно
играет российский фактор. И
мы все — власть и оппозиция —
оказались не готовы к тому, что
Россия будет играть именно так.
Впервые за многие годы Европа
будет играть на одном поле с Рос�
сией. Я именно так трактую сня�
тие кандидатуры Александра
Милинкевича. Что ж, посмот�
рим, что из этого получится.
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Николай НЕКРАШЕВИЧ

Александр Лукашенко
поставил под сомнение
строительство в Беларуси
пятого сахарного завода, с
пуском которого прави"
тельство собиралось нара"
стить экспортный потен"
циал страны. Это один из
старейших нереализован"
ных проектов в истории не"
зависимой Беларуси. Пять
глобальных задумок, кото"
рые пока остаются толь"
ко на бумаге, а также пять
самых значимых проек"
тов, реализованных в пост"
советское время, проанали"
зировали эксперты «Завт"
ра твоей страны».

Что не получилось
1. Сахарный завод
В Беларуси четыре сахар�

ных завода — в Слуцке, Горо�
дее, Скиделе и Жабинке.

О строительстве еще одно�
го заговорили в далеком 1992
году. Идея расширения посев�
ных площадей сахарной свек�
лы и увеличения перерабаты�
вающих мощностей стала ос�
новой специальной республи�
канской программы “Сахар”,
рассчитанной до 2000 года.

Чтобы увеличить объемы
производства сладкого продук�
та, опираясь на собственные сы�
рьевые ресурсы, планировалось
расширить посевы сахарной
свеклы в традиционных свекло�
водческих районах Брестской,
Гродненской и Минской облас�
тях и создать новые промышлен�
ные плантации в Могилевской
и Гомельской областях. Как раз
для переработки этих дополни�
тельных объемов из нового свек�
ловодческого региона и предус�
матривалось строительство еще
одного предприятия. Идею на
корню подрубило увлечение де�
шевым в то время заморским са�
харом�сырцом — интерес к раз�
витию собственной сырьевой
базы проснулся только после вве�
дения Россией запрета на постав�
ки сахара, произведенного из
тростникового сырья. Правда, с
2006 года Россия ввела квоты на
поставку на свой рынок и свек�
ловичного сахара.

В «золотые» 2002�2005
годы Беларусь входила в топ�
10 крупнейших мировых экс�

портеров сахара. В лучшие
времена сладкий продукт при�
носил в казну свыше 200 млн
долларов. Но тогда основные
объемы белорусского сахара
забирала Россия.

Сейчас в белорусском пра�
вительстве надеются на спрос
на новых рынках, которые про�
рабатывались на протяжении
последних пяти лет, а также
на растущие цены на этот про�
дукт. У правительства и день�
ги могут появиться – китайс�
кий кредит, и интерес некото�
рых частных компаний. Пре�
зидент, однако, в успех пока не
верит, хотя и готов выслушать
дополнительные доводы в
пользу проекта.

2. Завод беленой сульфат;
ной целлюлозы

Кому только за последние
20 лет не предлагали строить
это предприятие! В числе пе�
реговорщиков фигурировали
турки, иранцы, японцы, рос�
сияне, которые одно время вла�
дели крупным пакетом акций
в Светлогорском целлюлозно�
картонный комбинат.

В текущем году сделан, воз�
можно, первый шаг, чтобы сказ�
ка стала былью. На этот раз по�
строить завод, который озоло�
тил бы белорусский бюджет
благодаря дешевому собствен�
ному сырью, берутся китайцы.
В прессе уже сообщалось, что
компания CАМСЕ (холдинг
SINOMACH) подписала кон�
тракт на возведение предприя�
тия на базе Светлогорского
ЦКК. Деньги в проект также
пойдут из Китая – их готов вы�
делить китайским Эксимбанк.

Это очень серьезный про�
ект: мощности нового производ�
ства должны составить 400 тыс.
тонн целлюлозы в год. Впро�
чем, как и в случае с сахарным
заводом, высшее руководство
пока на сказало своего последне�
го слова. Похоже, в условиях со�
кращения внешней подпитки
(в первую очередь, в виде деше�
вой российской нефти), оно ста�
ло считать деньги.

3. Завод легковых автомо;
билей

И в этом проекте белорусы
не могут обойтись без китайс�
ких друзей. В качестве перспек�
тивного он входит в перечень
приоритетных направлений со�
трудничества двух стран. Более
того, в 2009 году сделана первая
попытка наполнить его конкре�
тикой. Речь идет о переговорах

одного из китайских автопроиз�
водителей, компании Chery, с
МАЗом. Профинансировать этот
проект должно было китайское
правительство. Шла речь о сум�
ме в 1 млрд долларов.

Правда, обсуждением все
пока и закончилось. Но мечта
белорусских «верхов» о соб�
ственном заводе легковых авто�
мобилей живет уже более 15
лет. И однажды она даже была
воплощена в жизнь. В 1997 году
после двух лет переговоров и
подготовительных работ в Обча�
ке под Минском с участием
Александра Лукашенко был тор�
жественно открыт сборочный
завод компании «Форд Мотор».

Однако в 2000 году сборка
автомобилей прекратилась.
Официальной причиной была
названа «оптимизация исполь�
зования производственных
мощностей в Европе», неофи�
циальной — компания просчи�
талась в ценовой политике, ко�
торая привела к тому, что соби�
раемые в Беларуси автомоби�
ли оказались неконкурентоспо�
собными на главном рынке сбы�
та — российском.

В 2006 году в том же Обча�
ке началась сборка легковых
иранских автомобилей «Са�
манд». Но это и бренд не миро�
вой, и объемы не те, чтобы Бе�
ларусь могли причислить к
мировым державам по произ�
водству легковых авто.

4. Белорусская АЭС
Пока в качестве потенциаль�

ных партнеров для реализации
главного по масштабам проек�
та независимой Беларуси фи�
гурируют россияне. Но и к
нему подтягиваются уже и ки�
тайцы, начавшие с обсуждения
вариантов строительства ли�
ний электропередач с Белорус�
ской АЭС.

О возможности строитель�
ства АЭС в Беларуси заговори�
ли в 1992 году, когда была одоб�
рена программа развития энер�
гетики и энергоснабжения до
2010 года. Впервые после ава�
рии на Чернобыльской АЭС в
ней отдельным пунктом был
предусмотрен вариант строи�
тельства на территории страны
атомной электростанции.

Собственно, к этому време�
ни в Беларуси уже пытались
построить АЭС. В 1983 году под
Минском начала возводиться
Минская АТЭЦ. Ее мощности
должны были составить 2 млн
кВт. После 1986 года строитель�

ство АЭС так и не было начато,
а на базе Минской АТЭЦ, кото�
рая к 1986 году была заверше�
на на 70%, в начале 1990�х была
построена Минская ТЭЦ�5.

Идея воскресла в 2008 году.
И достаточно скоро она выкри�
сталлизовалась в конкретные
параметры: площадка – в Ост�
ровецком районе, первый блок
– в 2016 году, второй – к 2018�
му. Осталось найти несколько
миллиардов долларов на реа�
лизацию проекта. Ставка на
российскую поддержку, как
оказалось, была не совсем оп�
равдана.

5. Добыча и переработка
бурых углей и сланцев

Появление неизвестного
инвестора в лице компании
Polar Star Group, пообещавше�
го неизвестно откуда привлечь
и вложить около 4 млрд долла�
ров в разработку белорусских
бурых углей и горючих слан�
цев, многим экспертам изна�
чально казалось авантюрой.

Но как бы то ни было, идея
получила одобрение в высших
эшелонах власти. Два создан�
ных совместных предприятия
в течение четырех лет пыта�
лись изображать деятельность.
А в итоге в текущем году по�
тенциальный инвестор объя�
вил – денег нет и не будет, а
свое участие в добыче и пере�
работке белорусских бурых
углей он сворачивает.

Вероятно, когда�нибудь по�
явится новый претендент на бе�
лорусские угли или белорус�
ское государство само направит
деньги из бюджетного профи�
цита в важную для него энер�
гетическую отрасль, но пока на
этом проекте поставлен крест.

Что получилось
Эксперты «Завтра твоей

страны» выделили также наи�
более яркие проекты, которые
удалось воплотить в жизнь в
последнее двадцатилетие.
Речь идет исключительно об
утверждаемых на государ�
ственном уровне и реализуе�
мых на бюджетные деньги
проектах на государственных
или полугосударственных
предприятиях.

1. Цементный завод в Кос;
тюковичах

Имея одно из самых бога�
тых в Европе мело�мергелевых
месторождений, было бы нера�
зумно не заняться его разработ�
кой. Строительство третьего це�
ментного завода началось в 1993
году. Первая очередь предпри�
ятия была запущена в эксплу�
атацию в 1996 году.

Мел и мергель – это те ред�
кие полезные ископаемые, ко�
торыми может похвастаться
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Беларусь. Вот почему этой от�
расли уделяется особое внима�
ние. Все три действующих го�
сударственных цементных за�
вода сейчас проходят серьез�
ную модернизацию за счет
средств, привлеченных из Ки�
тая. Нашлось место в отрасли
и для частной инициативы –
свои проекты пробуют реали�
зовать белорусский бизнесмен
Юрий Чиж и иранский инвес�
тор.

2. Трубопрокатный цех Бе;
лорусского металлургическо;
го завода в Жлобине

Решение о его строитель�
стве было принято в 2004 году
и, несмотря на наличие серь�
езных конкурентов на рынках
и значительные объемы инве�
стиций, этот проект был одоб�
рен президентом.

В 2007 году трубопрокат�
ный цех был запущен. Завод и
экономика страны пока еще не
успели до конца ощутить отда�
чу, однако уже принято реше�
ние о строительстве на базе Бе�
лорусского металлургическо�
го завода листопрокатного
цеха. Подрядчик (и, возмож�
но, инвестор) должен был быть
назван в начале года. Но пока
по этому проекту установилась
странная тишина.

3. Автобусное производ;
ство на МАЗ

Воспринятый многими со
скепсисом проект, за реализа�
цию которого в 1992 году взял�
ся флагман белорусского авто�
мобилестроения, успел за это
время доказать свою эффек�
тивность. Белорусские автобу�
сы не только эксплуатируют�
ся в своей стране. Они стали
важной статьей экспорта.

4. Завод стиральных ма;
шин на «Атланте»

А вот одному из крупней�
ших в СНГ производителей хо�
лодильников и морозильни�
ков, который в 2003 году ди�
версифицировал свое произ�
водство, пока приходится до�
казывать, что марка «Атлант»
также успешна, если она стоит
и на стиральных машинах.

5. Агрогородки
В эффективности еще од�

ного ноу�хау белорусской эко�
номической мысли последне�
го двадцатилетия можно со�
мневаться, проект можно ху�
лить или хвалить, но в любом
случае агрогородки в Белару�
си есть. И они, так или иначе,
оказывают влияние на эконо�
мическое развитие страны. Так
что можно считать, что этот
проект агропромышленного
комплекса, впервые реализо�
ванный в 2004 году в деревне
Копысь, состоявшимся.

Раскрепощение регионовРаскрепощение регионовРаскрепощение регионовРаскрепощение регионовРаскрепощение регионов
даст эффект, равныйдаст эффект, равныйдаст эффект, равныйдаст эффект, равныйдаст эффект, равный
нескнескнескнескнескооооольким бюджльким бюджльким бюджльким бюджльким бюджетам Беларетам Беларетам Беларетам Беларетам Беларууууусисисисиси
Вера ПАРХИМОВИЧ

В ближайшее время
межведомственная ра"
бочая группа должна
рассмотреть проект
основных положений
Программы социаль"
но"экономического раз"
вития Беларуси на
2011"2015 годы. Если
все пойдет по плану, то
в следующей пятилет"
ке регионы могут отпу"
стить на свободу.

Как рассказал один из
разработчиков, основная
ставка сделана в проекте
на развитие человеческо�
го потенциала на базе ин�
новационного развития
экономики. Одно из клю�
чевых новшеств – устой�
чивое развитие регионов
посредством предоставле�
ния им большей самосто�
ятельности в принятии
решений.

— Важно, чтобы каж�
дый регион, опираясь на
собственные ресурсы, обес�
печил комплексное разви�
тие своих территорий для
сбалансированного разви�
тия экономики и социаль�
ной сферы. Главная целе�
вая установка — выравни�
вание уровня жизни в раз�
личных регионах. Ставит�
ся задача, чтобы именно
местные власти обеспечива�
ли социальное развитие на
своих территориях, само�
стоятельно принимали ре�
шение, — пояснил собесед�
ник «Завтра твоей страны».

Как отмечает коорди�
натор региональных про�
грамм Программы под�
держки Беларуси Феде�
рального правительства
Германии Ирина Бугрова,
в вопросе предоставления
самостоятельности регио�
нам «мы и так уже дви�
жемся с опозданием».

— Люди на местах дав�
но «беременны» инициа�

тивами, — заключает эк�
сперт. – Раскрепощение
регионов — это ресурс, ко�
торый сегодня может со�
здать дополнительно от
одного до трех и более
бюджетов страны, потому
что на местном уровне та�
кие программы дают воз�
можность мобильно реаги�
ровать на инициативу,
проявляющуюся, как в
сфере экономики, так и в
сфере социальных отно�
шений, чего у нас пока,
увы, нет. Если регионам
наконец�то «развяжут»
руки, это придаст допол�
нительный импульс раз�
витию всей страны.

Возможность вклю�
читься, в так называемую,
новую экономику дают ме�
стные повестки. Это инст�
румент стратегического
(на 10�20 лет) планирова�
ния жизни региона с уче�
том экономических, соци�
альных и экологических
аспектов развития, а так�
же интересов всех членов
местного сообщества, кото�
рые участвуют в планиро�
вании и реализации стра�
тегии. В этом случае люди
сами находят ниши, кото�
рые являются актуальны�
ми для развития той или
иной территории.

— У центральной и
даже власти, какой бы
дальновидной и компетен�
тной она ни была, никогда
не дойдут руки до того,
чтобы приводить в порядок
каждый конкретный «под�
вал», — считает Ирина
Бугрова. – А люди всегда
видят, что происходит в их
сообществе и могут найти
ресурсы для решения зло�
бодневной проблемы.

Так возникает совер�
шенно иной тип экономи�
ческих отношений. Меж�
дународная практика пока�
зывает, что инвестор час�
то приходит с деньгами не
туда, где очень активно
что�то предлагает государ�
ство, не на конкретный за�

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

вод, а на территорию. Ме�
стные повестки в рамках
устойчивого развития
дают возможность пока�
зать привлекательность,
уникальность любого мес�
течка и выгодность разме�
щения там капитала.

В Беларуси такие пове�
стки появились еще в 1999
году. Первую стратегию
устойчивого развития
разработал для себя самый
маленький белорусский
город — Дисна.

— Но в целом новый
взгляд государств на раз�
витие территорий и жела�
ние людей проявлять
инициативу совпали лишь
лет пять назад, — считает
Ирина Бугрова.

Сейчас в стране насчи�
тывается порядка 70�80
повесток: от только что за�
фиксированных инициа�
тив до самых активных
повесток. Очень многих
белорусов в регионах побу�
дили к действию проекты
Программы поддержки
Беларуси, а также проект
ПРООН «Устойчивое раз�
витие на местном уровне»,
который реализуется в
Беларуси с начала 2009
года.

— Если региональное
развитие действительно
станет приоритетом Про�
граммы социально�эконо�
мического развития и го�
сударство перестанет кон�
тролировать каждый шаг
местных властей, вклю�
чив резерв реального мес�
тного самоуправления (а
для этого тоже нужна ре�
форма), Беларусь в бли�
жайшее время, как никог�
да, ожидает невероятный
взлет творческой активно�
сти в проявлении иници�
ативы, — прогнозирует
Ирина Бугрова.

Главное, чтобы отмена
«крепостного права» не ос�
талась предвыборным по�
рывом властей и была под�
креплена финансовыми
гарантиями.
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На состоявшемся 24
сентября заседании Совет
Белорусского Конгресса де"
мократических профсою"
зов утвердил свой вари"
ант проекта Генерально"
го соглашения между пра"
вительством, республи"
канскими объединениями
нанимателей и профсою"
зов на 2011"2013 годы.

Открывая заседание Сове�
та, председатель БКДП Алек�
сандр Ярошук отметил, что с
апреля 2010 года, когда было
принято решение о разработ�
ке и подписании нового Ген�
соглашения, ни правитель�
ство, ни Федерация профсо�
юзов Беларуси не предприня�
ли никаких шагов для нача�
ла переговорного процесса.
Поэтому, по словам Ярошука,
независимые профсоюзы
пришли к выводу, что «надо
брать и навязывать свою ини�
циативу».

В проект Генерального со�
глашения, разработанный
БКДП, вошли предложения
членских организаций Конг�
ресса – Свободного профсоюза
металлистов (СПМ), Свободно�
го профсоюза Белорусского
(СПБ) и Независимого проф�
союза горняков (НПГ), первич�
ной организации Белорусско�
го независимого профсоюза
работников (БНП).

Помимо позиций, суще�
ствующих в ныне действую�
щем Генеральном соглаше�
нии, независимые профсою�
зы считают необходимым вне�
сти следующие:

Экономическая политика
– снизить совокупную на�

логовую нагрузку до 30%
ВВП (сейчас этот показатель
составляет около 50%);

– обеспечить участие ра�
ботников предприятий в при�
ватизации с привлечением
собственных средств и участие
представителей профсоюзов в
органах управления преобра�
зуемых предприятий;

Оплата труда
– уменьшить долю населе�

ния с доходами ниже мини�
мального потребительского
бюджета;

– пересмотреть состав и
нормы потребления продук�
тов, товаров среднесрочного и
долгосрочного пользования в
структуре минимального по�

требительского бюджета (по�
требительской корзинки)
(МПБ);

– поэтапно приблизить
минимальный потребительс�
кий бюджет по стоимости к
соответствию с установлен�
ным уровнем цен:

I этап – 500�700 тысяч руб�
лей – в 2011г.

II этап – 800�1 000 тыс. руб�
лей – в 2013 г.

– исключить из соци�
альных нормативов «бюджет
прожиточного минимума»,
приравняв его по стоимости к
величине минимального по�
требительского бюджета
(МПБ);

– обеспечить размер сред�
немесячной заработной платы
к концу 2011 года в целом по
стране в эквиваленте 650�700
долларов США, к концу 2013
года � 800�900 долларов США.

– установить к 2012 году
минимальную заработную
плату на уровне минимально�
го потребительского бюджета;

– установить к 2012 году
размер тарифной ставки пер�
вого разряда равный мини�
мальной заработной плате.

Социальная защита, соци�
альные гарантии и социаль�
ное страхование

– освободить с 2012 года от
уплаты подоходного налога
граждан, доходы которых не
превышают среднемесячной
величины минимального по�
требительского бюджета;

– установить в 2011 году
льготный проезд (50% сто�
имость билета) на транспорте
(городском, пригородном и
междугороднем) для пенсио�
неров, студентов, учащихся и
детей;

– ввести скидки от 20 до
70 % на стоимость лекарств
для детей, пенсионеров и дру�
гих слабо защищенных соци�
альных групп;

– увеличить в 2011 – 2013
годах объемы жилищного
строительства, разработать и
реализовать в течение 2011�
2013 годов комплекс мер по
приведению стоимости 1 м2
строящегося жилья равной
величине среднемесячной за�
работной плате по стране;

– установить в 2011�2013
году размер минимальной
пенсии по возрасту, при нали�
чии стажа 20 лет у женщин и
25 лет – у мужчин, равный
уровню минимального потре�

бительского бюджета пенсио�
нера;

– обеспечить в 2011�2013
годах гарантированные виды
бесплатной медицинской по�
мощи населению страны в со�
ответствии с расходами, со�
ставляющими не менее 9%
ВВП (сейчас этот показатель
составляет 3�4%);

– обеспечить денежную
выплату иногородним студен�
там и иным учащимся для
компенсации расходов по най�
му жилья, при невозможнос�
ти их заселения в общежити�
ях, в размере 20% минималь�
ного потребительского бюдже�
та (сейчас этот показатель со�
ставляет 5%).

– довести в 2011 году размер
стипендий до минимального
потребительского бюджета;

– поэтапно увеличить раз�
меры пособия по уходу за ре�
бенком до достижения им воз�
раста трех лет и к 2012 году
довести размер пособия до
уровня минимального потре�
бительского бюджета.

Развитие рынка труда и
содействие занятости населе�
нию

– довести пособие по без�
работице в 2011 году до уров�
ня 70% минимального потре�
бительского бюджета (сейчас
пособие по безработице состав�
ляет в эквиваленте 16 долла�
ров США);

– внести в Закон «Об охра�
не труда» норму, предусмат�
ривающую дополнительную
выплату из средств нанимате�
ля семье погибшего на произ�
водстве работника единовре�
менной материальной помо�
щи в размере количества го�
довых заработков, равное ко�
личеству лет недоработанных
до пенсии, но не менее 10, а
работнику, потерявшему тру�
доспособность в результате не�
счастного случая на производ�
стве, единовременной матери�
альной помощи в размере од�
ного среднемесячного заработ�
ка за каждый процент потери
трудоспособности;

– разработать и внедрить в
действие государственную
программу по культуре безо�
пасности.

Социальное партнерство и
координация действий сторон
Соглашения

– сохранять правовой ста�
тус действующих на предпри�
ятиях профсоюзов и обеспечи�

вать пролонгирование норм
ранее заключенных коллек�
тивных договоров;

– обеспечить в 2011 году
ратификацию Конвенции №
158 Международной органи�
зации труда «О прекращении
трудовых отношений по ини�
циативе работодателя»;

– внести соответствующие
изменения в законодательные
акты в части отмены прину�
дительных краткосрочных
трудовых контрактов в первом
полугодии 2011 года и транс�
формации их по желанию ра�
ботника в трудовые договоры,
заключенные на неопределен�
ный срок.

– пресекать любые попыт�
ки дискриминации работни�
ков по профсоюзному член�
ству; подготовить изменения
в Закон «О профессиональных
союзах», Уголовный и Адми�
нистративный Кодексы о при�
влечении должностных лиц к
ответственности за ущемле�
ние права работников выби�
рать для профсоюзного член�
ства те или иные профсоюзы
и профсоюзные организации;

– гарантировать внесение
изменений в законодательство
о профсоюзах в первом полу�
годии 2011 году, обеспечива�
ющие принцип заявительной
регистрации профсоюзов и
профсоюзных организаций;

– обеспечить выполнение
в течение 2011 года рекомен�
даций Международной орга�
низации труда;

– при создании первичных
организаций профсоюзов на
предприятиях всех форм соб�
ственности предоставлять им
право пользования юридичес�
ким адресом предприятия
для государственной регист�
рации оргструктур;

– обеспечить независимо
от членства профсоюзов в со�
ставе Федерации профсоюзов
Беларуси, Белорусском конг�
рессе демократических проф�
союзов или независимых
профсоюзов, условий, необхо�
димых для деятельности
профсоюзов в соответствии с
Законом «О профессиональ�
ных союзах».

Подготовленный незави�
симыми профсоюзами проект
Генерального соглашения в
ближайшее время будет на�
правлен в правительство и
Федерацию профсоюзов Бела�
руси.

Напомним, 9 сентября
Министерство труда и соци�
альной защиты сообщило о
том, что правительственный
вариант проекта Генерально�
го соглашения уже готов.
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«Кр«Кр«Кр«Кр«Крутой» парень из Гутой» парень из Гутой» парень из Гутой» парень из Гутой» парень из Гроднороднороднороднородно
Александр ТОМКОВИЧ,
«Свободные новости плюс»

Одного из руководи"
телей Партии БНФ
Сергея Антусевича и ли"
дера независимых проф"
союзов в Гродно знают
не только как участни"
ка многих выборов. Он
один из «продвину"
тых», то есть тех, кто
по полной программе
пользуется благами ци"
вилизации.

Например, в числе пер�
вых установил в своем авто
навигатор GPS и ездит по
польскому Белостоку с та�
кой же легкостью, как по
родному городу. Впрочем,
Антусевич не считает это
чем�то экстраординарным.
Сергей убежден, что таки�
ми «продвинутыми», как
он, должны быть все.

— Откуда у вас такая
тяга к благам прогресса?

— Где�то в году 1988�м,
когда я еще ходил в школу,
появились первые компью�
теры. И сильно меня заин�
тересовали. Как все новое и
непонятное. Это были ком�
пьютеры, которые школе
подарили шефы с «Азота»,
где я сейчас работаю. Мож�
но сказать, тогда я «забо�
лел» всем, что с ними свя�
зано.

В моем самосознании
произошли кардинальные
метаморфозы. Если раньше
я связывал свою карьеру с
биологией или историей,
то с этого момента целиком
«переформатировался» на
техническое направление.
Но окончательно себя с ком�
пьютерами не связывал.
Окончил технологический
университет по специаль�
ности «машины и аппара�
ты химической промыш�
ленности». Свободное вла�
дение компьютером всегда
позволяло хорошо себя чув�
ствовать. Тем более, что они
все больше и больше входи�
ли в нашу повседневную
жизнь, хотя и воспринима�
лись старшим поколением
настороженно. Постепенно
я стал активным юзером, то
есть пользователем.

В 2002 году по пригла�
шению местных профсою�
зов ездил в Германии, в

Ганновер. Впервые там уви�
дел, как водитель Вальтер,
садясь за руль, что�то вклю�
чает. Поинтересовался, что
это такое? Он объяснил:
прибор GPS�навигации и
показал, как он работает. А
еще меня поразила цена —
всего три тысячи долларов.
Но это — тогда, сейчас она
гораздо меньше. Сегодня
для среднестатистического
немца эта «игрушка» абсо�
лютно доступна и является
почти стандартной частью
комплектации автомобиля.

Выглядело все доста�
точно просто. Заводишь ма�
шину, красная точка на
приборе показывает место,
где ты находишься. Валь�
тер ввел название улицы,
куда нужно приехать, и
приспособление само про�
ложило маршрут нашего
движения. Водителю оста�
валось лишь нажимать на
педали.

Как известно, аэропорт
Франкфурта�на�Майне на�
столько велик, что выехать
оттуда без помощи или бу�
мажной карты почти невоз�
можно. Я, например, ни�
когда бы не смог.

Выехали мы очень лег�
ко. На немецком автобане,
который считается одним
из самых быстрых в мире,
были закрыты некоторые
участки, и прибор сразу же
подсказывал возможные
объезды. До нужного места
добрались быстро и без
проблем.

К слову, до 2006 года
GPS�навигаторы были для
белорусов неосуществимой
мечтой. Я вообще не наде�
ялся их тут увидеть, не
знал, будут ли они у нас ра�
ботать. Убедился в этом
только тогда, когда приоб�
рел коммуникатор на плат�
форме «Windows Mobile» и
увидел, что есть инсталля�
ции программ, которые ра�
ботают в системе GPS. Для
этого мне пришлось допол�
нительно приобрести спе�
циальную антенну. Начал
экспериментировать. Заг�
рузил несколько программ
и убедился, что они есть в
свободном доступе. Понра�
вилось…

Все зависит от точности
карт.

Я нашел ресурс, где есть
карты Беларуси.
www.belmap.info предлагал

тем, кто имеет GPS�навига�
торы, принять участие в их
доработке.

Делается это очень про�
сто. Когда двигаешься с
включенным навигатором,
есть система записи трека
движения. Позже он нано�
сится соответствующей
программой на карту, кото�
рая автоматически вносит
коррективы. Отмечаются
все дороги, которых нет на
этой карте (такое случает�
ся часто), новые развязки,
а если «грунтовку» заас�
фальтировали, фиксирует�
ся новое покрытие.

Я еще успел застать пос�
ледние месяцы существова�
ния этого ресурса. В нашей
стране подобная деятель�
ность лицензируется, пото�
му что фактически это кар�
тография. На владельца ре�
сурса очень быстро «наеха�
ли». С того момента любое
обсуждение белорусских
карт, их корректировка
идут только через российс�
кие интернет�ресурсы.

— И за сколько можно
купить такой навигатор?

— Нормальный GPS�на�
вигатор, который может
осуществлять не только на�
вигацию, но и позволяет
просматривать определен�
ные мультимедийные фай�
лы, фильмы, позволяет слу�
шать музыку, сегодня мож�
но купить за 200 долларов и
выше. Если человек много
ездит даже в Россию или
Украину, то для него эта
вещь просто необходима. Я,
например, за границей ни�
когда не теряю время, что�
бы достать карту или что�то
спросить у прохожих. Кон�
центрирую внимание толь�
ко на дороге. Навигатор под�
сказывает соответствую�
щей стрелкой или голосом
место нахождения и марш�
рут движения.

GPS�навигатор сегодня
можно купить без проблем.
Размерами он немного
больше обычного «мобиль�
ника». Устанавливается на
приборную доску автомо�
биля. И все. Нигде регист�
рироваться не нужно. Про�
исходит то же самое, когда
вы включаете компьютер.

— Кроме того, что про�
ще ездить, какая еще
польза от GPS�навигатора?

— Когда я был депута�
том Гродненского горсове�

та, у людей (особенно у тех,
кто живет в частном секто�
ре) часто возникали вопро�
сы по земельным наделам
и по границам участков.

Границы с помощью
GPS можно определить без
труда.

Перечислить все сфе�
ры, где они работают на
этот момент, довольно слож�
но. В первую очередь, это
оборона, морская и авиаци�
онная навигации.

Особо хочется сказать
про работу МЧС. Система
GPS позволяет сэкономить
силы, время и гарантирует
точность в несколько санти�
метров. Согласитесь, когда
речь идет о человеческих
жизнях, это очень важно.

Есть смысл назвать и
научные цели, в первую
очередь возможность полу�
чать точное время.

Все чаще и чаще GPS
можно увидеть в охранных
автомобильных сигнализа�
циях. Тем, кто украдет та�
кое авто, я бы не позавидо�
вал.

С их помощью можно
проводить разные монито�
ринги автотранспорта, сле�
дить за конкретными
объектами. С GPS на Запа�
де связана вся логистика.

Кстати, кто�то мне гово�
рил, что у нас, в Бобруйс�
ке, с помощью навигаторов
работает служба такси. У
диспетчера есть возмож�
ность следить за тем, где в
нужный момент находится
конкретная машина. И от�
давать заказы тем, кто на�
ходится ближе.

Широкое распростра�
нение системы GPS созда�
ло спортивную спутнико�
вую навигацию, соревно�
вания по ориентированию
на автомобилях и игру ге�
акэшинг. Так называется
поиск кладов и тайников
по известным координа�
там.

— А что вы думаете про
российский ГЛАНАСС?

— Первые испытания
этой системы начались еще
в 1982 году, а официальной
датой ее принятия считает�
ся 24 октября 1993 года.
Работала она недолго. Все�
го было 44 спутника, но к
апрелю 2002 года их оста�
лось только 8.

Возрождение началось в
конце 2005 года, когда пре�
зидент Путин приказал ее
до 2008 года восстановить.
Не получилось…
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Владимир Некляев с воп�
росом про кошку мог повести
себя как популист: наврать с
три короба. Но он этого не сде�
лал: он сказал то, что думал.

Давайте признаемся:
каждому есть, за что крас�
неть в своей жизни. Кто�то
дразнил сестру, кто�то не был
внимательным к родителям,
кто�то обидел близкого чело�
века… Но не каждый готов
признаться в своих проступ�
ках и ошибках. Что лучше –
искренний президент, кото�
рый говорит то, что думает,
или лицемер и лгун?

Как будто никто из тех,
кто накинулся на Владими�
ра Некляева, не знает, что
происходит ежегодно с тыся�
чами новорожденных котят
в деревнях во всей Беларуси.

Мы же гуманная нация. Мы
котят не убиваем. Мы их за�
капываем. Живьем.

Находятся, правда, особо
сентиментальные особи, ко�
торые их топят. Тоже живь�
ем. Но этот способ имеет свои
неудобства. Иногда мертвые
котята всплывают вместе с
мешком, да и тащиться на
речку или озеро приходит�
ся, как правило, далеко. Да и
мешка жалко. А тут вышел,
лопатой выкопал ямку, высы�
пал котят, засыпал. И сверху
сапогом. Удобно, быстро, бе�
зотходное производство: по�
том трава лучше вырастет, на
корм скоту пойдет. И мешок
искать не надо.

И вам не кажется стран�
ным, что ценность жизни ко�
тенка, погибшего 50 лет на�
зад, превысила ценность про�
павших и умерших загадоч�
ной смертью белорусов? Ни

один из блогеров, кто кричит
про «убийцу котенка», не по�
весил у себя в блоге плакат:
не голосуйте за Лукашенко,
потому что он причастен к ис�
чезновениям политиков и
журналистов. А ведь они ис�
чезли не полвека назад, а все�
го лишь 10 лет.

Белорусы утратили ощу�
щение ценности и важности
человеческой жизни. Легко
пинать безобидного поэта: он
не ответит репрессиями, как
ответил бы в такой ситуации
Александр Григорьевич.

Кстати, для информа�
ции: городские кошки поеда�
ют котят, если их рождается
слишком много. Вот такой у
них способ естественной ре�
гуляции численности попу�
ляции. Поэтому когда Вы ви�
дите бездомную кошку, воз�
можно, перед вами мама�
убийца, причем в самой

гнусной форме – съевшая
тех, кого сама родила. Не все
так просто в животном мире.

Средний срок продолжи�
тельности жизни бомжа в Бела�
руси составляет один год. Т.е. в
нашей «гуманной стране», ко�
торой кандидатство Некляева
угрожает «дегуманизацией»,
остаться без крыши над головой
равносильно смерти. А с нашей
государственной машиной без
крыши остаются, в первую оче�
редь, те, кто не может защи�
щаться. Их квартиры нужны го�
сударству, а сами они не нужны
никому. Это не только алкоголи�
ки, это еще и старики, и инва�
лиды, многодетные одинокие
матери, и просто очень доверчи�
вые и наивные люди.

Белорусское общество по�
теряло способность состра�
дать, сопереживать и сочув�
ствовать. Но общество состо�
ит из людей. Т.е. из нас…

Проблема заключалась в
том, что все более суровые
ветры дули с Востока. Крем�
левская команда прикинула,
что за многомиллиардные
субсидии Беларуси получает
от ее руководства, в основном,
публичные пощечины и ре�
шила разобраться со стропти�
вым союзником «по поняти�
ям».

Перспектива остаться один
на один с Путиным и К Лука�
шенко никак не прельщала.
Ему срочно нужно было расши�
рить поле для маневра. Сделать
это можно было лишь одним
способом – поправив отноше�
ния с Евросоюзом.

Так началась операция
«Преемник». Через посла и по
другим каналам еврочиновни�
кам скормили дезинформа�
цию о намерении Лукашенко
не выдвигать свою кандидату�
ру на очередных выборах. Это
стало поводом для пересмотра
Евросоюзом политики давле�
ния (весьма условного, заме�
тим) на официальный Минск
в пользу диалога и постепен�
ного вовлечения в демократи�
ческие процессы. Перед Лу�
кашенко распахнулись мно�

гие двери, которые ранее выг�
лядели наглухо закрытыми.

Произошло это, несмотря
на явный казус с выборами в
палату представителей Наци�
онального собрания, которые
прошли осенью 2008 года. Как
уже отмечалось выше, в пла�
ны Лукашенко входили лишь
косметические изменения, но
никак не перестройка несу�
щих конструкций. Поэтому
все 110 депутатов были избра�
ны уже в первом туре и, как
один, оказались сторонника�
ми действующей власти.

Более стерильные выборы
трудно вообразить. Чтобы на�
метившаяся игра с Западом не
была сорвана, последовал оче�
редной вброс: мол, во всем ви�
новаты руководители на мес�
тах. Им сверху была дана ко�
манда провести честные выбо�
ры, а они, шельмы, по старин�
ке все сделали.

Версия о чиновниках, не
подчинившихся прямому
указанию главы государства,
способна вызвать гомеричес�
кий хохот у любого, кто мало�
мальски знаком с белорусски�
ми реалиями. Но… Евросоюз
действовал по принципу: «Ах,
обмануть меня несложно, я
сам обманываться рад».

Тем временем специально

для почтенной публики разыг�
рывались сценки, призванные
убедить ее в том, что сценарий с
преемником реализуется. Вот
глава администрации Влади�
мир Макей публично наводит
порядок в каком�то ЖЭСе – не
иначе будущий глава государ�
ства начинает «хождение в на�
род». В политических кулуарах
озвучивались и другие вариан�
ты, но пересказывать их сейчас
нет никакого резона. Последнее,
что слышал на сей счет автор:
Александр Лукашенко станет
премьер�министром при прези�
денте Викторе Лукашенко.

Впрочем, к этому момен�
ту даже самым доверчивым
все стало предельно ясно. По�
сол, чей срок пребывания в Бе�
ларуси закончился, покинул
нашу страну в расстроенных
чувствах: его «блестящий»
план не сработал.

Зато сработала простенькая
комбинация Александра Лука�
шенко. Поддавшись иллюзиям
об эволюции официального
Минска, Евросоюз кардиналь�
но скорректировал свою поли�
тику в отношении Беларуси. Те�
перь же, когда стало ясно, что
никакого преемника и тем паче
демократизации не будет, раз�
ворот ЕС к Лукашенко передом
– уже свершившийся факт. И

вертеться вновь на 180 градусов
еврочиновникам не хочется, по�
скольку тем самым они распи�
шутся в ошибочности собствен�
ного решения двухлетней дав�
ности о налаживании отноше�
ний с «последней диктатурой
Европы», якобы готовой встать
на путь исправления.

Таков основной результат опе�
рации «Преемник», последняя
точка в которой была поставлена
ближе к вечеру 24 сентября, ког�
да в Центризбирком были пода�
ны документы на регистрацию
инициативной группы Алексан�
дра Лукашенко. Но с большой
долей вероятности можно прогно�
зировать, что эта его победа ока�
жется пирровой.

Дело в том, что накануне
нынешних выборов действи�
тельно сложились практичес�
ки идеальные условия для
того, чтобы аккуратно, из рук
в руки, передать власть пре�
емнику: экономическая ситу�
ация внешне стабильна, оппо�
зиция пребывает, мягко гово�
ря, не в лучшей форме, а у Рос�
сии и Запада слишком мало
рычагов, чтобы вести в Бела�
руси полноценную игру. Но,
как и следовало ожидать, Алек�
сандр Лукашенко этим шан�
сом не воспользовался. В бу�
дущем ему вряд ли предста�
вится столь удобная возмож�
ность уйти красиво и безопас�
но. Между тем даже та вере�
вочка, которая вьется 16 лет,
когда�нибудь да закончится…
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